

## **PROLEGOMENOS DEL V CENTENARIO DEL DESCUBRIMIENTO DE AMERICA**

*RAIMUNDO DIAZ-ALEJO*

*Escritor*

Continuamos la sección iniciada en el número anterior con una somera referencia de actos y realizaciones que se vienen produciendo, o se anuncian, con relación al V Centenario del Descubrimiento de América. Se trata de recopilar lo más saliente de cuanto tiende a la conmemoración de la gran efemérides, como repaso de la historia presente al estudioso.

### **VIAJES REGIOS A BRASIL Y A URUGUAY**

De acontecimiento histórico fue calificado el viaje que, en mayo de 1983, realizaron los Reyes de España a Brasil y Uruguay. En ambos países los Monarcas establecieron contactos con sus autoridades, sus entidades públicas y con emigrantes españoles en aquellas tierras radicados. El senador brasileño Luis Viana dijo en Brasilia: «Saludamos no sólo al Monarca, sino también al bravo soldado de la democracia y de la libertad.» El diputado de la oposición Fernando Lyra cali-

ficó a don Juan Carlos como una de las grandes figuras históricas del siglo xx. El Rey recordó el compromiso primordial de España en el continente iberoamericano, «porque por encima de los gobiernos que son coyunturales están las relaciones con los pueblos, que son permanentes». Visitó el Tribunal Supremo después de su presentación ante el Poder Legislativo, el Instituto de Cultura Hispánica y la Universidad Nacional, donde fue investido con el grado de doctor *honoris causa*, y explicó que el mundo tiene un encuentro marcado por el humanismo, en la paz y en la democracia, «pudiendo ser la Universidad el centro de las fuerzas que racionaliza esta construcción». Don Juan Carlos y el Presidente brasileño, Joao Baptista Figueiredo, conferenciaron sobre temas internacionales, intercambiando puntos de vista sobre la reforma, anhelada por Brasil, de la Organización de Estados Americanos (OEA), de modo que los países salgan del cerco que les tienden los poderosos, respondiendo al proyecto de una comunidad iberoamericana de naciones. También en la Universidad de Sao Paulo se entregó a don Juan Carlos el título de doctor *honoris causa*.

... El mismo título le fue entregado por la Universidad de Montevideo. También en Uruguay se puso de relieve, junto al carácter universitario de la visita, los alcances que ésta tenía para la conciliación. Al margen de los contactos del Soberano con el Presidente de aquel país, general Gregorio Alvarez, se llevó a efecto una reunión de don Juan Carlos con los representantes de todos los sectores políticos de la vida nacional uruguaya, entre quienes se hallaban delegados de muy destacadas figuras en el exilio. Ante los universitarios uruguayos, el Rey planteó la necesidad de presentar un frente unido ante viejas concepciones del poder y de la política, «que nada tienen que ver con el mundo moderno de nuestros días, ni mucho menos con el que nos aguarda en los umbrales del nuevo siglo».

## EL PRÍNCIPE DE ASTURIAS EN IBEROAMÉRICA

El Príncipe de Asturias ha hecho su primer viaje oficial a Iberoamérica, en representación de su padre el Rey don Juan Carlos. Lo hizo para asistir a los actos conmemorativos del 450 aniversario de la fundación de Cartagena de Indias. Llegó Su Alteza después de pernoctar en Santo Domingo, donde su avión hizo una escala técnica. Al símbolo del descubrimiento, que significaba el paso por la República Dominicana, se sumaba el de la colonización: la llegada a Cartagena de Indias. El Príncipe habría de cerrar su primer viaje por Iberoamérica pasando por Puerto Rico, expresión política del último dominio español en la región. De tal suerte, el viaje constituyó una síntesis del descubrimiento del Nuevo Mundo, de su desarrollo colonial y de la mayoría del hemisferio. El diario *El Tiempo*, de Colombia, registró el acontecimiento, como toda la prensa del país, destacando bajo el título «El Príncipe conmovió a Cartagena»: «Toda ella blanca y hermosa celebró Cartagena su cuatrocientos cincuenta aniversario. Durante un día luminoso, el Príncipe Felipe de Borbón, de quince años, fue más aplaudido y admirado que el Presidente Belisario Betancur y el gobernante español Felipe González. Banderas de Colombia y España, almirantes, buques de vela, ministros de Asuntos Exteriores de diecisiete países y delegaciones de veintidós naciones enmarcaron el cumpleaños de la ciudad en un día que hasta en las zonas de los tugurios de barrio se limpió el piso y se pintó la puerta. El personaje principal de la celebración fue el Príncipe de Asturias, futuro Rey de España, quien con rubia y menuda figura representa, en carne y hueso, la imagen de un príncipe. Enfundado en un traje azul de lino, de ojos verdes, con el cabello rubio pulcramente peinado, el futuro Rey soportó muchas horas de calor en

Cartagena y en ningún instante sonrió. No hizo ningún gesto de adolescente, pero su cara de ángel de primera comunión conmovió a los cartageneros.»

#### ACTA DE CARTAGENA DE INDIAS

En ocasión del cuatrocientos cincuenta aniversario de la fundación de Cartagena, representantes de dieciocho países americanos, entre los que se encontraba Cuba, firmaron con el Presidente del Gobierno español una declaración comprometiéndose a superar los antagonismos que existieran o pudieran existir, por medio del diálogo «aun en las circunstancias más adversas». Al mismo tiempo se reconocía como una necesidad dar nuevos impulsos a la integración, revitalizando los organismos continentales, como los que se concretaron en el Pacto Andino y en el Mercado Común Centroamericano. Cuba estuvo presente en la persona de su secretario de Estado para las relaciones exteriores, Isidoro Malmierca. Acontecía por primera vez, desde que en 1964 quedó ausente de los foros interamericanos. La integración daba un paso adelante, evocando a Bolívar: «Yo deseo más que otro alguno ver formar en América la más grande nación del mundo, menos por su extensión y riqueza que por su libertad y su gloria.»

#### BICENTENARIO DE BOLÍVAR

El mundo iberoamericano celebró adecuadamente el bicentenario de Simón Bolívar, nacido en Caracas el 24 de julio de 1783. En Madrid y en el Parque del Oeste, ante la estatua del Libertador, colocaron ofrendas florales los embajadores de los países bolivarianos —Venezuela, Colombia, Panamá, Ecuador, Perú y

Bolivia— y el alcalde de Madrid, ciudad donde Bolívar vivió y se casó. Se emitió una medalla conmemorativa con el escudo y la efigie del Libertador y se celebró un seminario alusivo en la cátedra de América, de la Universidad Complutense. El Presidente del Gobierno, Felipe González, formuló tres reflexiones. Primera: España y Bolívar están identificados, por cuanto la independencia fue un desgarramiento fraterno más que la pérdida de un negocio colonial. De ahí la posibilidad de que se reencuentren países poblados hoy por trescientos millones de habitantes, que pronto serán cuatrocientos y hasta quinientos millones. Segunda: Es posible hallar solución a los problemas existentes por la paz, «que por sí sola no resuelve los problemas, pero que hace posible su solución». Tercera: Bolívar se identifica con la dignidad humana en la libertad de los pueblos.

También en México se realizaron actos conmemorativos, como el encuentro «Simón Bolívar doscientos años después», en el que intervino, entre otros, Jorge Nuño, subdirector general del Centro de Estudios Económicos y Sociales del Tercer Mundo, que destacó: «En medio del fuego cruzado de dos grandes revoluciones, la de los Estados Unidos en 1776 y la francesa en 1789, nace Simón Bolívar, bajo el signo de la transformación histórica y el progreso de la Humanidad.»

Algo muy significativo constituyó el otorgamiento por parte de la UNESCO —por unanimidad— del Premio Internacional Simón Bolívar al Rey de España, candidatura propuesta por numerosos países europeos y americanos. Este primer premio de Simón Bolívar sólo debe otorgarse a quienes hayan contribuido a la libertad, a la independencia, a la dignidad de los pueblos y al fortalecimiento de la solidaridad entre las naciones; y permitió que los Reyes de España realizaran un nuevo viaje a Venezuela, coincidiendo con las celebraciones del bicentenario del Libertador. Los Reyes asistieron a la revista naval, a una sesión especial del Parlamento, a la ceremonia del Panteón, con

que culminaron los festejos, y, finalmente, a la entrega del premio, que le hizo el secretario general de la UNESCO.

#### GARCÍA MÁRQUEZ LEE LA «DECLARACIÓN DE MADRID»

En los últimos días de abril se realizaron en Madrid las jornadas programadas por el ICI bajo el título «Encuentro en la democracia», con más de sesenta participantes hispanoamericanos, entre los que se contaban el ex presidente de Bolivia y embajador en España, Luis Adolfo Siles Salinas; los argentinos Raúl Alfonsín, Ernesto Sábato y Raúl Prebisch; el ex presidente colombiano Carlos Lleras Restrepo, con Gabriel García Márquez y el embajador en Madrid, Emilio Valderrama; el ex presidente de Costa Rica, Daniel Oduber; los chilenos Felipe Herrera, Gabriel Valdés y Aníbal Pinto; los cubanos Nicolás Guillén y Manuel Moreno Freginals; el ecuatoriano Osvaldo Guayasamin; los salvadoreños Chávez Mena y Guillermo Ungo; el nicaragüense Edmundo Jarquín; los peruanos Manuel Ulloa y Francisco Morales Bermúdez; el panameño Arístides Royo; los dominicanos Hugo Tolentino Dipp, José Francisco Peña Gómez y Franck Moya; los uruguayos Eduardo Galeno y Enrique Iglesias, y los venezolanos Carlos Andrés Pérez y Arturo Uslar Pietri. Por parte de España participaron en los diálogos Manuel Prado y Colón de Carvajal, Carlos Robles Piquer, Julián Marías, Pedro Laín Entralgo, Antonio Gala, Raúl Morodo, Marcelino Oreja, Enrique Tierno Galván, Antonio Tovar, Rubén de Ventos, José Luis Sampedro, Elías Díaz, Santiago Roldán, Ignacio Sotelo, Antonio González González, Claudio Esteva Fabregat y José Prat.

En la sesión de clausura, presidida por el Jefe del Gobierno, Felipe González, se leyó la «Declaración de Madrid», redactada por Gabriel Valdés y Carlos Andrés

Pérez, que manifiesta que «los políticos, investigadores, economistas e intelectuales de toda Iberoamérica, convocados por el ICI, expresan que la comunidad de naciones hispánicas e ibéricas es una gran realidad». Gabriel García Márquez fue el portavoz oficial de la reunión al leer la «Declaración de Madrid» y las conclusiones esenciales a que llegaron los participantes.

### *Cooperación económica integral*

La comisión económica-científica-técnica fijó las siguientes líneas de acción concreta:

- Profundización de las actuales corrientes comerciales y financieras.
- Fortalecimiento de la infraestructura de la cooperación.
- Apoyar la acción negociadora de Iberoamérica en los foros internacionales.
- Intensificación de los actuales mecanismos de contacto económico-financiero.
- Impulsar las relaciones de cooperación intelectual en el campo del pensamiento económico.
- Crear una cooperación iberoamericana integral.
- Frente al desafío científico-técnico esencial, la mancomunidad de esfuerzos, impulsar la investigación básica para el desarrollo tecnológico y establecer una estrategia cooperativista viable de la autonomía tecnológica entre Iberoamérica y el Centro.
- Establecer y desarrollar programas de investigación apropiados para resolver las necesidades básicas, escogiendo las tecnologías adecuadas, mediante la demostración de la enseñanza.
- Potenciar la investigación académica que asegure la realización de la investigación pura y sus aplicaciones tecnológicas.
- Identificar prioridades comunes en el campo de la investigación y su aplicación tecnológica.

### *Desarrollo cultural*

La mesa cultural hizo hincapié en el derecho de todas las culturas a su libre desarrollo, incluidas las sociedades indígenas.

- Eliminar trabas legales, institucionales y administrativas que imperan en los sistemas educativos, como equivalencias y reválidas; en la circulación de datos e informaciones, del libro y de material audiovisual, y mejorando los sistemas de producción y distribución de libros, sin cerrarnos a la incorporación activa de aportes de otras culturas.
- Coordinación en la enseñanza de la historia en el ámbito iberoamericano.
- Remoción de las trabas de orden legal e intelectual que impiden el flujo constante de profesores, profesionales e instituciones.
- Restablecimiento de las tarifas preferenciales para comunicaciones postales, telegráficas y telefónicas entre nuestros países.
- Formación de una comisión de cultura iberoamericana de carácter consultivo permanente.
- Fundación de un centro iberoamericano de estudios avanzados con carácter pluridisciplinario y autónomo, promotor de la investigación e intercambio de estudios en ciencias sociales.
- Elaboración de una respuesta iberoamericana al reto que imponen las nuevas técnicas de comunicación.
- Reforzar la presencia de la lengua española en el mundo.

## *El Grupo de Contadora*

La mesa política resolvió esencialmente:

- Respalda firmemente la amistosa acción mediadora adelantada por los gobiernos de Colombia, México, Panamá y Venezuela, y las declaraciones del Gobierno español y del Presidente del Brasil, en su reciente visita al Presidente mexicano, para conjurar los peligros que amenazan la paz en América Central.
- Rechazamos todas las políticas colonialistas y reconocemos los legítimos derechos argentinos en las islas Malvinas.
- En relación con Gibraltar, apoyamos unánimemente el restablecimiento de la integridad territorial española e invitamos a Gran Bretaña y España a entablar relaciones con este fin.
- El proceso de solidaridad e integración de Iberoamérica y la activa participación de la colectividad en los organismos internacionales es un instrumento de lucha contra la dependencia.
- La solidaridad y la integración son necesarias para poner fin al proceso armamentista impulsor del endeudamiento de Iberoamérica.
- Es necesaria una acción común de difusión política, económica y cultural que haga aumentar el mutuo conocimiento de nuestros pueblos.
- Podrá constituirse un foro que mantenga vivo y desarrolle el espíritu de paz, democracia, voluntad de integración y de cooperación, que se han puesto de manifiesto en las reuniones.

## FUNDACIONES IBEROAMERICANAS PARA EL V CENTENARIO

Se reunió en Madrid el Primer Encuentro Iberoamericano de Fundaciones, convocado por el ICI y la Fundación Santillana, para conjugar las iniciativas, tanto privadas como gubernamentales, cara a la celebración del V Centenario del Descubrimiento. Participaron cuarenta ejecutivos de las principales fundaciones de Iberoamérica y de España, examinándose propuestas de planes útiles para la reconstrucción histórica y, según frase del ex presidente colombiano Carlos Lleras Restrepo, «la edificación de cuanto sea positivo para el porvenir» en los ámbitos del lenguaje, de la educación y la cultura, como realizar un inventario del patrimonio de cada país, elaborar una historia de la colonización, colaborar en la creación de la «Sinfonía del V Centenario», patrocinar exposiciones y conciertos, como el titulado «Concierto de España y las Américas», como el que el tenor José Carreras tendrá a su cargo en España y en Nueva York, con la colaboración de la comisión nacional organizadora del V Centenario.

## LOS PREMIOS PRÍNCIPE DE ASTURIAS

En la entrega anual de los premios de la Fundación Príncipe de Asturias anunció el director de la misma, Graciano García, el propósito de crear antes de 1992, año del V Centenario del Descubrimiento, la Universidad Iberoamericana Príncipe de Asturias. El premio a comunicación y humanidades fue concedido al diario *El País*, recibéndolo, en nombre de éste, José Ortega Spotorno; el de artes, a Eusebio Sempere; el

de ciencias sociales, a Julio Caro Baroja; el de letras, al mexicano Juan Rulfo; el de investigación científica, al hispanoargentino Luis Antonio Santaló, y el de cooperación iberoamericana, al Presidente de Colombia, Belisario Betancur, quien destacó, en su discurso en el acto de recepción, y ante Sus Majestades, que «Colombia tiene el reto de restaurar la paz en una patria víctima de prolongadas querellas y de buscarla en toda América Central». Añadió que el Grupo de Contadora va en busca de esa paz con la compañía de España, con lo cual «queremos tener como un mensaje y una herencia el protagonismo de la paz».

#### LA UNIVERSIDAD IBEROAMERICANA DE SANTO DOMINGO

En Santo Domingo de Guzmán, capital de la República Dominicana, inauguró sus actividades la Universidad Iberoamericana, cuyo rector, Jorge A. Hazouri, asegura que profesores y alumnos de toda Iberoamérica se encontrarán en fraterna colaboración científica y cultural.

#### GENEALOGÍA Y HERÁLDICA

Su Alteza Real don Carlos de Borbón Dos Sicilias, duque de Calabria, ha aceptado la presidencia efectiva del Congreso Internacional de Ciencias Genealógica y Heráldica, que se celebrará conjuntamente en Madrid, Lisboa y Santo Domingo, en octubre de 1987, y tendrá como presidente de honor al Rey Juan Carlos. Cristóbal Colón, duque de Veragua y almirante de la Mar Océana, es el presidente del comité ejecutivo.

## EL LIBRO AZUL

El presidente del ICI, señor Yáñez-Barnuevo, anunció que se había entregado al Jefe del Gobierno el Libro Azul, en tres volúmenes, referente a la cooperación del Estado con Iberoamérica. El anuncio lo hizo durante la cena de amistad que organizó la Asociación Pro Potenciación de las relaciones entre España e Iberoamérica, a la que asistieron numerosas personalidades de la banca, empresarios, economistas, abogados, diplomáticos y delegados de organismos privados y de entidades internacionales.

## ACUERDO MARCO

Fue ratificado el acuerdo marco de colaboración entre el ICI y la Organización Mundial de la Propiedad Intelectual (OMPI) para el desarrollo de proyectos de cooperación iberoamericana. Con ello se pretende una cooperación eficaz que responda a las necesidades específicas de cada uno de los países iberoamericanos. Asimismo se firmó un segundo convenio, en materia de aprovechamiento común de bases de datos de información científica, tecnológica y cultural, «para impulsar los acuerdos suscritos entre el Registro de la Propiedad Industrial de España y los organismos responsables de patentes de los países del Pacto Andino, mediante el equipamiento de centros de acceso a información tecnológica automatizada de esos países.

## DOCUMENTOS COLOMBINOS DE LA CASA DE ALBA

El presidente de la Diputación de Sevilla y don Jesús Aguirre, duque de Alba, han suscrito un convenio

para la edición de un libro, con motivo del V Centenario del Descubrimiento de América, en el que se recogerán importantes documentos sobre la gesta descubridora, que conserva la casa ducal de Alba.

#### EXTREMADURA EN EL CENTENARIO

La celebración del V Centenario del Descubrimiento de América comenzará en Extremadura con la conmemoración, en 1985, del medio milenio del nacimiento de Hernán Cortés (Medellín, 1485). El centenario del colonizador dará motivo a la convocatoria del VIII Congreso de Estudios Extremeños en torno a la figura de Cortés y a la concesión de importantes premios de investigación histórica. Habrá también una exposición sobre Hernán Cortés y su tiempo.

#### ARQUEOLOGÍA PRECOLOMBINA

El sacerdote dominico Miguel Santamaría, que en 1974 descubrió en la región de Motavita (Colombia) una figura de cerámica con inscripciones en hebreo antiguo, ha hecho un nuevo hallazgo: varias piedras de gran tamaño con inscripciones en hebreo y griego dórico, muy anteriores al descubrimiento de América.

#### OVIEDO, LA ADELANTADA

La capital de Asturias ha sido la primera ciudad española en conmemorar el V Centenario, con la colocación de la primera piedra del monumento que ha de recordar la gran efemérides.

*Los actos de Granada.—El Rey don Juan Carlos, Bolívar y la identidad que nos puede llevar a constituir una comunidad protagonista en la Historia humana*

En Granada se conmemoró el Día de la Hispanidad/83 con actos centrales que contaron con la presencia de los Reyes don Juan Carlos y doña Sofía. Al margen de las reuniones de la comisión nacional, en la ciudad de Santa Fe, para examinar las ponencias de las respectivas secciones de trabajo, de la exposición de arte mudéjar y de las veladas musicales, como culminación de las fiestas hispánicas, cabe mencionar el discurso de Su Majestad ante las más altas representaciones iberoamericanas presentes. Don Juan Carlos comenzó recordando cómo los Reyes Católicos habían superado los particularismos medievales, consiguiendo la unidad de España, y superaron el espacio político del mundo con el descubrimiento de América. Evocó la labor de España en el Nuevo Mundo y se refirió a la obra de Bolívar, en la que distinguió dos fases, como en los Reyes Católicos: la creación de un Estado moderno y la lucha por la unidad y la libertad. Hizo alusión a la lengua y la cultura en todas sus proyecciones, para concluir refiriéndose a la gran empresa que tenemos por delante de aquí a 1992, con la afirmación de la identidad de nuestros pueblos, para compartir un destino común, destacando que si sabemos hacerlo, habremos formado una de las pocas comunidades humanas que pueden aspirar a ser protagonistas del futuro de la Humanidad. «Sepamos —concluyó— aceptar el desafío.»